

# Las 16 voces de víctimas que se oirán en clase

La Fundación Buesa y el Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo de Vitoria presentaron ayer un proyecto audiovisual que llevará a las aulas el testimonio de dieciséis víctimas del terrorismo. El objetivo, según explicó Raúl López Romo, es «la prevención de la radicalización y la deslegitimación del uso de la violencia». Los videos, que ya pueden verse tanto en la web del Memorial como en la página de la Fundación Buesa, tienen un duración de entre 15 y 20 minutos.

JESÚS J. HERNÁNDEZ



La Fundación Fernando Buesa y el Centro Memorial de las Víctimas del Terrorismo de Vitoria presentaron ayer un proyecto audiovisual que llevará a las aulas el testimonio de dieciséis víctimas del terrorismo. El objetivo, según explicó Raúl López Romo, es «la prevención de la radicalización y la deslegitimación del uso de la violencia». Los videos, que ya pueden verse tanto en la web del Memorial como en la página de la Fundación Buesa, tienen un duración de entre 15 y 20 minutos.

Esas 16 víctimas, que se dirigen a los escolares en castellano, euskera o francés, narran su experiencia y mandan un mensaje a los jóvenes. Hay familiares de personas asesinadas por ETA, los GAL, el yihadismo y la extrema derecha. Participan, entre otros, Ana Aizpuri, Véronique Caplanne, Marta Buesa, Teresa Díaz Bada, Iñigo Pascual y Naiara Zamarreño.

«Mi madre quedó viuda, con 37 años y 7 hijos». «A mí, la literatura, escribir, me ha salvado la vida. Me aferré a como un arma de supervivencia». «El día 11 de marzo cogí el tren, como siempre, y justo cuando salíamos de la estación de El Pozo sonó una explosión muy fuerte». «Ninguna ideología justifica matar a nadie». Son algunas de las frases que pueden escucharse en unos videos donde también cabe el testimonio directo de supervivientes como Antonio Guerra, un guardia civil que resultó herido en un atentado de ETA contra la casa cuartel de Algorta el 17 de abril de 1982. «Es



Raúl López Romo, Ana Aizpuri y Eduardo Mateo presentaron el proyecto audiovisual en el Memorial de Víctimas. **JESÚS ANDRADE**

## Hay allegados de personas asesinadas por ETA, los GAL, el yihadismo y por grupos de extrema derecha

un enorme sufrimiento para todos los que nos ha tocado pero lo que me viene a la cabeza son los cientos que murieron». O Alejandro Ruiz-Huerta, herido en el atentado terrorista de extrema derecha del 24 de enero de 1977 contra un despacho de abogados laboristas de la calle Atocha.

También cuenta su historia Iñigo Pascual, hijo del ingeniero de Lemoiz Ángel Pascual, que fue

asesinado por ETA-m en Bilbao el 5 de mayo de 1982 cuando llevaba al propio Iñigo al colegio. «Entendí en aquel momento que había perdido a mi padre y que no le volvería a ver. Y que ni siquiera me había podido despedir de él».

Algunos de los allegados explican los días posteriores a los asesinatos y recuerdan, por ejemplo, «aquella manifestación que fue clave porque muchos podían pensar que debíamos buscar más violencia ante la violencia... Pero no fue así». Otros cargan contra «el partido político que justificó antes y después de que sucediera el asesinato de mi padre».

Hay voces conocidas como la de Ana Aizpuri –hermana de se-

bastián Aizpuri–, Naiara Zamarreño –hija del edil popular Manuel Zamarreño– o Cristina Cuesta –hija de Enrique Cuesta, asesinado por los Comandos Autónomos Anticapitalistas–.

## Testimonios únicos

Marta Buesa relata el terrorífico momento en que escuchó una explosión y vio salir una columna de humo «muy cerca de la casa de mis padres». Y también las palabras de un compañero tranquilizándola, queriendo creer que no sería su padre Fernando Buesa, algo que lamentablemente se confirmó aquel 22 de febrero de 2000.

Uno de los testimonios más novedosos es el de Véronique Caplanne, hija de Robert Caplanne,

que fue asesinado por los GAL en Biarritz el 3 de enero de 1986. «Me llamaron cuando estaba en clase. Al ver a mi tía venir a buscarme a la secretaria del colegio supe que mi padre había muerto», confiesa.

Juan Benito Valenciano y Alex Benito Samaniego hablan de su padre y hermano, respectivamente, Rodolfo Benito Samaniego, que murió en los atentados yihadistas del 11 de marzo de 2004 en Madrid. Todas ellas constituyen un compendio de recuerdos, testimonios únicos, sobre el terrorismo y sus estragos. Hablan del duelo y también de lo que muchos de ellos aprendieron sobre el ser humano y el dolor. Qué mejor vacuna para los jóvenes.

## LOS DIFERENTES TESTIMONIOS

**1. Ana Aizpuri Leyaristi**, hermana de Sebastián Aizpuri Leyaristi, asesinado por ETA-m en Eibar, el 25 de mayo de 1988.  
**2 y 3. Juan Benito Valenciano y Alex Benito Samaniego**, padre y hermano de Rodolfo Benito Samaniego, asesinado en los atentados yihadistas del 11 de marzo de 2004 en la Comunidad de Madrid.  
**4. Marta Buesa Rodríguez**, hija de Fernando Buesa Blanco, asesinado por ETA-m en Vitoria-Gasteiz, el 22 de febrero de 2000.

**5. Véronique Caplanne**, hija de Robert Caplanne, asesinado por los GAL en Biarritz (Francia), el 3 de enero de 1986.  
**6. Carmen Cordón Muro**, hija de Pablo Cordón Munilla, secuestrado el 27 de junio de 1995 y asesinado por los GRAPO.  
**7. Cristina Cuesta Gorostidi**, hija de Enrique Cuesta Jiménez, asesinado por los Comandos Autónomos Anticapitalistas en San Sebastián, el 26 de marzo de 1982.

**8. Teresa Díaz Bada**, hija de Carlos Díaz Arcocha, asesinado por ETA-m en Vitoria-Gasteiz el 7 de marzo de 1985.  
**9. Antonio Guerra Fernández**, herido en un atentado de ETA-m contra la casa cuartel de Algorta el 17 de abril de 1982.  
**10. Sebastián Nogales Lozano**, herido tras un ataque de terrorismo callejero en Pamplona, el 6 de julio de 2002.  
**11. Iñigo Pascual Ramos**, hijo de Ángel Pascual Múgica, asesi-

nado por ETA-m en Bilbao, el 5 de mayo de 1982.  
**12. Alejandro Ruiz-Huerta Carbonell**, herido en el atentado terrorista de extrema derecha del 24 de enero de 1977 en un despacho de abogados laboristas, en la calle Atocha de Madrid.  
**13. María Esther Sáez González**, herida en los atentados yihadistas del 11 de marzo de 2004 en la Comunidad de Madrid.  
**14. Esther Salgueiro Vázquez**,

hija de Aurelio Salgueiro López, asesinado por los Comandos Autónomos Anticapitalistas en Mondragón, el 28 de agosto de 1978.  
**15. Antonio Miguel Utrera Blanco**, herido en los atentados yihadistas del 11 de marzo de 2004 en la Comunidad de Madrid.  
**16. Naiara Zamarreño Fernández**, hija de Manuel Zamarreño Villoria, asesinado por ETA-m en Rentería, el 25 de junio de 1998.